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Review

— экономическая политика —

Идея создания проектных офи-
сов была высказана президен-
том в выступлении на пленар-
ном заседании ПМЭФа 19 ию-
ня. По словам Владимира Пути-
на, при оценке успехов регионов 
в улучшении инвестиционно-
го климата правительство будет 
ориентироваться на данные на-
ционального рейтинга. Сам рей-
тинг, разрабатываемый с 2014 го-
да группой окологосударствен-
ных структур и деловых объеди-
нений, был представлен на ПМЭ-
Фе за несколько часов до высту-
пления президента. Его презенто-
вал Игорь Шувалов, первый заме-
ститель председателя правитель-
ства Российской Федерации.

«Ренессанс» рейтинга состоя-
ния инвестклимата в России, и 
в частности на ПМЭФе, объясня-
ется совпадением сразу несколь-
ких обстоятельств. Во-первых, 
впервые с 2009–2010 годов, ког-
да тема регионального инвест-
климата интересовала прави-
тельство всерьез, меняются ре-
гионы—лидеры по этому пока-
зателю. Это естественный про-
цесс: на пике инвестиционной 
привлекательности в наиболее 
благополучных регионах резко 
растет конкуренция потенци-
альных инвесторов за ресурсы, и 
это вызывает спрос на альтерна-
тивные предложения. 2015 год 
— начало смены регионов-лиде-
ров, что отмечал господин Шува-
лов на ПМЭФе, комментируя по-
явление в десятке лидеров наци-
онального рейтинга Тамбовской 
и Тульской областей.

Во-вторых, 2015 год — период 
нестабильности в региональных 
финансах. Инструменты изме-
рения ситуации с инвестклима-
том— это востребованная инфор-
мация о реальной работе регио-
нальной власти с предпринима-
тельским сообществом, полезная 

в том числе в прогностических 
целях. В этой части, впрочем, нац-
рейтинг во многом уступает част-
ным продуктам с возможностью 
динамического обновления, на-
пример инвестиционному рей-
тингу регионов агентства RAEX. 
С другой стороны, в сравнении с 
Национальным рейтингом RAEX 
проигрывает в масштабе опрос-
ной составляющей (она обеспечи-
вается в Национальном рейтинге 

более существенными ресурсами 
разработчиков — АСИ, РСПП, «Де-
ловой России»).

Еще один пункт в пользу ново-
го рейтинга: в связи с целым ря-
дом обстоятельств, среди которых 
не только экономический спад, но 
и, например, особенности разви-
тия банковской и пенсионной си-
стемы, в 2015–2016 годах сущест-
венно начнет расти объем регио-
нального и муниципального гос-
долгов. Поэтому спрос на новые 
рейтинговые продукты наряду 
с классическими оценками над-
ежности заемщика, продуктами 
рейтинговых агентств «большой 
тройки» — S&P, Fitch и Moody’s, 

чья экспертиза является финансо-
вой, должен увеличиваться. В этой 
ситуации востребованность как 
«рейтинговых экспериментов» на 
национальном уровне, так и ни-
шевых рейтингов классических 
и неклассических моделей неиз-
бежно увеличивается.

Наиболее же интересно, су-
меет ли Национальный рейтинг 
получить статус «государствен-
ного» в понимании администра-
ции президента. Напомним, из-
мерение эффективности работы 
губернаторов, в том числе в сфе-
ре инвестклимата, обычно произ-
водится по системе ключевых по-
казателей. Владимир Путин анон-

сировал небольшую революцию 
в этой сфере: впервые на систем-
ной основе внешний рейтинг, 
каким является Национальный 
рейтинг, будет использован как 
способ измерения эффективно-
сти региональных администра-
ций. Отметим, это же открывает 
новые возможности для коммер-
ческих рейтингов: при наличии у 
основного рейтинга специально-
го госстатуса, какой 19 июня по-
лучил Национальный рейтинг, 
рыночные агенты почти всегда 
дублируют свои системы оцен-
ки данными альтернативных си-
стем рейтингования.

Дмитрий Бутрин

Проектные офисы по улучшению инвестиционного климата будут создаваться в каждом регионе РФ —  
об этом объявил на Санкт-Петербургском международном экономическом форуме президент Владимир Путин. 
Представленный там же, на форуме, Национальный рейтинг состояния инвестиционного климата будет  
базовым для их работы — это повышает важность поддержания альтернативных финансовых инструментов.

Климат оценят рейтингом

Медицина нуждается в профилактике
— здравоохранение —

Инвестиции в системе медицинской помощи необ-
ходимо направить не на лечение, а на предотвраще-
ние болезней — к такому выводу пришли участники 
панельной сессии Питерского международного эко-
номического форума, посвященной повышению эф-
фективности системы российского здравоохране-
ния. В ходе обсуждения наиболее выгодными как 
с экономической, так и с социальной позиций было 
названо расширение программ вакцинации и пер-
вичной диагностики.

Профилактика заболеваемости с помощью ранней ди-
агностики и вакцинации была названа главным способом 
повышения эффективности системы здравоохранения на 
прошедшей в минувшую пятницу в рамках ПМЭФ-2015 
сессии «Современное здравоохранение — путь к челове-
ку. Сколько стоит здоровье?». В дискуссии приняли учас-
тие глава социального блока правительства Ольга Голодец 
и министр здравоохранения Вероника Скворцова, биз-
нес представляли такие компании, как MD Medical Group 
Investments, «Санофи Пастер» и Royal Phillips.

Для большинства стран, как развитых, так и развива-
ющихся, здоровье граждан стало приоритетом, и Россия 
не является исключением» — такими словами открыл сес-
сию ее модератор Матье Ламье, управляющий директор 
The Boston Consulting Group. По его словам, благодаря ре-
ализации программы «Здоровье-2020» правительству Рос-
сии удалось добиться улучшения некоторых основных по-
казателей здравоохранения — например, продолжитель-

ность жизни выросла до 71 года. «Сейчас расходы на сис-
тему здравоохранения составляют 3,7% ВВП России, и это 
меньше, чем в большинстве стран мира, однако и с таким 
объемом финансирования нам удалось добиться положи-
тельной динамики по многим направлениям»,— заяви-
ла глава социального блока правительства вице-премьер 
Ольга Голодец. По ее словам, сейчас главная задача, кото-
рая стоит перед властями,— реформирование управлен-
ческой сферы, которое и позволит более эффективно соот-
носить ресурсы и результаты.

Более подробно этот тезис вице-премьера раскрыла 
в своем выступлении глава Минздрава Вероника Сквор-
цова. Она, впрочем, сразу подчеркнула, что пока финан-
совые сложности не коснулись системы здравоохране-
ния: в текущем году расходы на нее были увеличены на 
265 млрд руб. «Как и весь мир, Россия стремится, с одной 
стороны, создать систему предиктивной медицины, по-
строенной на обоснованных прогнозах состояния кон-
кретного пациента, профилактической медицины, ко-
торая является самой экономически выгодной для вло-
жений, и максимально персонифицированной медици-
ны»,— заявила глава Минздрава. Реализация всех трех на-
правлений позволит создать систему медуслуг, которая 
вместо периодического оказания помощи, будет вести че-
ловека от рождения до смерти — и это главное направле-
ние тех реформ, которые сейчас идут в системе россий-
ского здравоохранения, отметила министр. По ее словам, 
система ФОМС сейчас становится более клиентоориенти-
рованной, во-вторых, расширяется система профилакти-
ки и скринингов: за последние два года были обследова-

ны 75 млн человек, то есть половина населения России, 
что позволило увеличить выявляемость заболеваний.

Как отметила министр, помимо усилий государства 
очень многое может сделать и бизнес в рамках государст-
венно-частного партнерства. «За последние годы в три с по-
ловиной раза выросло число организаций, работающих 
в области здравоохранения по программе госгарантий, и 
если раньше в большинстве случаев компании вкладыва-
лись в создание стоматологических кабинетов, то сейчас 
они готовы строить сети городских поликлиник, потому 
что мы работаем над повышением уровня тарифов ОМС 
и делаем их более выгодными»,— заявила госпожа Сквор-
цова. Государство существенно облегчило процесс инвес-
тирования в здравоохранение, отменив до 2020 года для 
всех медицинских учреждений налог на прибыль, также 
во многих регионах для них отменяют еще и налог на иму-
щество, напомнил присутствовавшим председатель сове-
та директоров MD Medical Group Investments Марк Курцер. 
Кроме того, по его словам, очень важным стало появление 
такого документа, как бессрочная лицензия. «Наиболее эф-
фективными из инвестиций в здравоохранение являют-
ся расходы на вакцинацию, и здесь у России есть большие 
возможности»,— отметил глава Оливье Шармей, глава по-
дразделения вакцин «Санофи Пастер». «Один рубль, потра-
ченный на профилактику, сохранит нам семь рублей на ле-
чении в дальнейшем, поэтому так важно развивать при-
верженность здоровому образу жизни, раннюю диагно-
стику и малоинвазивные вмешательства»,— заключил Ро-
нальд де Йонг, вице-президент Royal Phillips.

Анастасия Мануйлова

По словам Игоря Шувалова (в центре), 
национальный рейтинг позволяет  
не просто «продемонстрировать миру, 
какие мы», он дает возможность  
измениться в лучшую сторону
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Зачем вы в нынешнем году  
на форум едете?

Александр Шохин, президент РСПП:
— Я был на первом форуме в 1997 году и надеюсь отметить еще 
20-летний юбилей пребывания на питерских форумах. Форум 
превратился в серьезную площадку не только для обсуждения 
 вопросов экономической политики и общения бизнеса и власти. 
Если в первое десятилетие форума преобладал эсэнгэвский ас-
пект, поскольку форум скорее был привязан к деятельности меж-
парламентской ассамблеи СНГ, то сейчас это фактически россий-
ский Давос. И особенность второго десятилетия форума заключа-
ется в том, что он стал местом общения глобального бизнеса 
и политиков.

Сергей Когогин, генеральный директор ОАО КамАЗ:
— Я еду на форум для участия в панельной дискуссии «Транспорт 
будущего». Конечно, я буду участвовать и в других мероприятиях, 
встречаться с губернаторами, руководителями российских и зару-
бежных компаний, но в этом году у нас появилась уникальная воз-
можность на очень высоком экспертном уровне обсудить, каким 
будет транспорт через 10–20 лет? Для нас, производителей гру-
зовиков и автобусов, это принципиальный момент. Мы должны 
понимать, куда нам двигаться. Сегодня уже стало привычным ис-
пользовать электромобили и электробусы. Следующим этапом, 
на мой взгляд, станут беспилотные технологии. Готовы ли к этому 
производители, инфраструктура и регуляторы?

Ярослав Лисоволик,  
главный экономист «Deusthe банк Россия»:
— Первое: это обмен мнениями с ведущими экономистами. Туда 
приезжает целый ряд моих знакомых экономистов, которые пре-
подают в зарубежных университетах, и мне с ними интересно по-
общаться. Второе: форум дает понимание о перспективах новых 
экономических мер на федеральном или региональном уровнях. 
Это достаточно важный барометр того, как будет меняться ситуа-
ция в сфере экономической политики. Третье: это общение с на-
шими клиентами. Четвертое: интересно посмотреть на то, какие 
темы считают актуальными, какие меры надо предпринимать,  
чтобы адаптироваться к вызовам в мировой экономике.

Владимир Саламатов, гендиректор Центра  
международной торговли, председатель комитета ТПП РФ  
по вопросам экономической интеграции стран ШОС и СНГ:
— ПМЭФ — это президентское мероприятие, которое многое 
определяет для всей российской экономики. Итоги дискуссий 
на форуме, как обычно, будут учтены при уточнении стратегии ра-
боты и правительства, и крупных компаний. Бизнес, ориентируясь 
на заданный тренд, сможет понять, в каком направлении пойдет 
развитие. Я буду участвовать в обсуждении проблем и трендов 
в международной торговле. Сегодня это особенно важно, пос-
кольку в стране взят курс на повышение конкурентоспособности.

Андрей Цариковский,  
статс-секретарь—заместитель руководителя ФАС:
— Развития экономики без нормальной конкуренции быть не мо-
жет. Задача нашего ведомства — быть всегда на страже конкурен-
ции. Для выполнения своего служебного долга я и еду на форум. 
А если серьезно, то часто законы, которые регулирует ФАС, ока-
зываются на острие дискуссии. Это вопросы конкуренции в эко-
номике, тема малого бизнеса, это размещение госзаказа и закуп-
ки отдельных видов юридических лиц, картели и многое другое. 
По всем этим темам идет оживленное обсуждение. Мы всегда от-
крыты для диалога и не можем упустить возможность поработать 
на такой прекрасной площадке, объединяющей власть и бизнес.

Сергей Кравченко,  
президент компании «Boeing Россия/СНГ»:
— Каждый год мы участвуем в Петербургском форуме с одной 
и той же целью — чтобы встретиться с нашими партнерами, заказ-
чиками, поставщиками, представителями власти, обсудить теку-
щую экономическую повестку и выработать совместные подходы. 
Мы всегда внимательно слушаем выступление лидера страны. 
Для нас очевидно, что уже многие годы форум остается лучшей 
дискуссионной площадкой в России. Должен сказать, что актив-
ное участие в мероприятиях форума стало для компании Boeing 
доброй традицией.

Михаил Задорнов,  
президент—председатель правления ВТБ 24:
— Отправляюсь на форум даже с большим интересом, 
чем в прошлые годы. Целей несколько: и самому поучаствовать, 
и послушать умных людей с точки зрения прогноза изменения ма-
кроэкономической ситуации — как в мире (что делают и собира-
ются делать глобальные банки), так и, безусловно, в России. В се-
годняшней неопределенности важно сверить ориентиры. Вторая 
цель — переговоры с топ-менеджерами партнеров, руководите-
лями крупнейших платежных систем, PayPal, крупных аудиторских 
компаний и западных банков. И, наконец, третье — это возмож-
ность встреч с нашими российскими партнерами, крупными кор-
поративными клиентами банка: сверить часы, послушать их как 
клиентов и договориться о продвижении наших продуктов.

Петербургский международный  
экономический форум


